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ВІНШУЕМ З пАЧАТКАМ НАВУЧАЛЬНАгА годА!
1 верасня

Мы, беларусы, — хрысціянскі народ. На хрысціянскіх асно-
вах, на хрысціянскім вучэнні мы выраслі. да таго, як народ наш 
прыняў хрысціянства, у нас, можна сказаць, нічога не было. 
Тады не было пісьменства, не было ніводнай школы, тады 
не было ні паэтаў, ні пісьменнікаў, ні храмаў — нічога. Калі 
народ наш прыняў хрысціянскую веру, прасвятліўся Святлом 
Хрыстовым, то гэтае прасвятленне душ чалавечых прывяло да 
таго, што з’явілася пісьменства, з’явілася літаратура, з’явілася 
высокадухоўная культура.

У дзень, калі ў манастыры ад
бываецца святкаванне цудатворнай 
Супрасльскай іконы Божае Маці 
і тысячы паломнікаў з усёй Бе
ласточчыны сыходзяцца да сваёй 
вялікай святыні, усе яны ўзнеслі 
малітвы пра вечную памяць дабра
вернага князя Канстанціна Васілія 
Астрожскага, намаганнямі і подзві
гам якога ўтрывала Праваслаўе на 
іх роднай зямлі. 

ЮбІЛЕй КНяЗя 
АСТрожСКАгА 
ў поЛЬШЧы

За сенью деревьев прогля
нул купол небольшой церк
вушки. Рядом с храмом два 
вросших в землю камня. По 
преданию, на них изображе
ны отпечатки стоп Господа 
нашего Иисуса Христа и Пре
святой Девы Богородицы. К 
этим святыням и совершается 
крестный ход, который стал 
уже традиционным в лагере 
«Святая Русь».

КрЕСТНый Ход 
В КУдиНоВиЧи 

Принял постриг еще в Жиро
вичах. Конечно, тогда не думал, 
что стану епископом. За годы 
учебы в семинарии и в Греции 
я много размышлял… 

Сам я, конечно, не мог сде
лать такой выбор. Это произо
шло по инициативе Митропо
лита Филарета.  

«я — ЧЕЛоВЕК
С поЗиТиВНыМ 
ВЗгЛядоМ НА жиЗНЬ» 

Чытайце матэрыял на с. 3 
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31 августа

Календарь

1 сентября

2 сентября

3 сентября

4 сентября

5 сентября

6 сентября Священномученика Евтихия; 
святителя Петра, митропо-
лита Московского; препо
добного Арсения Комельско
го (1); преподобномученика 
Серафима Жировичского; 
Петровской иконы Божией 
Матери (2).
Евр. 7, 26 – 8, 2; 1 Кор. 1, 
26-29. Лк. 6, 17-23 Мф. 20, 
29-34.

Неделя 11-я по Пятиде-
сятнице. Мучеников Фло
ра и Лавра (1); мучеников 
Ерма, Серапиона и Полиена; 
святителей Иоанна и Геор
гия (2), патриархов Конс
тантинопольских; иконы Бо
жией Матери «Всецарица».
1 Кор. 9, 2-12; Еф. 6, 10-17. 
Мф. 18, 23-35; Лк. 12, 2-12.

Мученика Андрея Стратилата и с ним 
2593х; святителя Питирима, епископа 
Великопермского (на иконе); мучеников 
Тимофея, Агапия и Феклы; Донской иконы 
Божией Матери.
2 Кор. 5, 10-15; Еф.6, 10-17. Мк. 1, 9-15; 
Лк. 21, 12-19.

Пророка Самуила (на иконе); мучеников 
Севира и Мемнона и с ними 37ми му
чеников.
2 Кор. 5, 15-21; Мк. 1, 16-22.

Апостола от 70ти Фаддея; мученицы Вас
сы и чад ее; преподобного Авраамия Смо
ленского (на иконе); священномученика 
Александра пресвитера; священномучени
ка Павла пресвитера. 
2 Кор. 6, 11-16. Мк. 1, 23-28.

Мучеников Агафоника (1), Зотика, Феопрепия и прочих; 
священномученика Горазда, епископа Богемского (2); 
священномученика Макария, епископа Орловского (3); 
священномученика Феодора, епископа Пензенского (4); 
Грузинской иконы Божией Матери.
2 Кор. 7, 1-10. Мк. 1, 29-35.

Отдание праздника Успения Пресвятой 
Богородицы. Мученика Луппа; священно
мученика Ефрема, епископа Селенгинско
го; священномученика Иринея, епископа 
Лионского (на иконе).
2 Кор. 7, 10-16; Флп. 2, 5-11. Мк. 2, 18-22; 
Лк. 10, 38-42; 11, 27-28.
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23 августа

бобрУйСК
Состоялось расширенное заседание Комиссии по 

канонизации святых Бобруйской епархии с участием 
епископа Бобруйского и Быховского Серафима. Вла
дыке был представлен список священнослужителей, 
за веру пострадавших, составленный комиссией в ходе 
работы в текущем году. В список включены имена де
вяноста священно и церковнослужителей, несших свое 
служение в пределах Бобруйской епархии (он размещен 
на сайте епархии bobruisk.hram.by). Епископ Серафим 
одобрил проведенную работу и утвердил дальнейший 
план деятельности Комиссии.

Как сообщил председатель Комиссии иерей Дмитрий 
Первий, уже в ближайшее время будет подготовлен 
материал для канонизации пяти священнослужителей. 
Работа Комиссии затрудняется тем обстоятельством, 
что все дела находятся в областном архиве КГБ, что, 
в свою очередь, усложняет сбор материала.

На основании результатов работы Комиссии будет 
составлен Синодик священнослужителей, за веру по
страдавших в годы гонений. Предполагается также: 

«служение соборной панихиды (например, в день 
Собора новомучеников и исповедников Русской 
Православной Церкви);
создание экспозиции фотографий репрессирован
ных;
составление полного списка пострадавших, вклю
чая большое количество мирян (уже сейчас можно 
говорить о сотнях и тысячах пострадавших при
хожан, ибо арест священника практически всегда 
сопровождался репрессиями паствы);
увековечение памяти пострадавших (например, 
установкой памятного знака возле места мучений 
и смерти многих — здания тюрьмы НКВД, ныне 
руины гостиницы «Березина»)».

В итоговом документе заседания также говорится, 
что «в подавляющем большинстве случаев основанием 
для канонизации служили архивы НКВДОГПУ, что 
само по себе является парадоксом: известна лживость 
этих структур, подверженность их политическим вея
ниям. Можно также говорить о сложностях канониза
ции святых пространным списком, что имело место в 
90х годах минувшего столетия в России: в этом случае 
образ святости размывался, почитание воздавалось как 
бы всем, и в общем, — никому.

Более оправданным является опыт канонизации 
последних лет в Белорусской Православной Церкви: 
при явном и неоспоримом сонме новомучеников ка
нонизируется один или несколько святых от епархии, 
которые являются как бы предстателями от лика по
страдавших и молитвенниками за ныне живущих.

В этом случае им действительно воздается молит
венное почитание, несомненна и помощь Божия мо
литвами святых: «…просите, и дастся вам» (Мф. 7, 7). 
Тогда логичны и дальнейшие действия по канонизации: 
написание образа, служение молебнов, составление 
службы, установление дней памяти — как каждого 
святого, так и сонма пострадавших в Бобруйской епар
хии (например, в неделю 4ю по Пятидесятнице, после 
недели Белорусских святых).

Таким образом, в числе ближайших планов в деле 
канонизации, по воле Божией, — сосредоточиться на 
одном или нескольких именах из сонма пострадавших, 
собрать максимум информации для составления жития 
и готовить материалы для Белорусской Комиссии по 
канонизации.

•

•

•

•
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Я ўсіх вас віншую з пачаткам 
навучальнага года. І мне гэта 

вельмі прыемна зрабіць, таму што я 
таксама настаўнік па адукацыі: мая 
першая спецыяльнасць — настаўнік 
англійскай і французскай моў. Я па
чынаў сваю працу ў сельскай школе, 
ну а потым давялося працаваць у 
многіх іншых навучальных устано
вах. Нават у Маскоўскай духоўнай 
семінарыі я выкладаў англійскую 
мову. І зараз я працягваю працаваць 
выкладчыкам у Мінскіх духоўных 
семінарыі і акадэміі і ў інстытуце 
тэалогіі. Так што маючы педагагічны 
стаж дваццаць пяць гадоў і свяшчэн
нічаскі — больш за дваццаць гадоў, 
сумяшчаючы ўжо на працягу многіх 
гадоў педагагічную працу і свяшчэн
наслужэнне, я вас усіх, дарагія вучні, 
студэнты і дарагія калегі, віншую 
з пачаткам навучальнага года. Хай 
будзе ён для вас радасным і пазна
вальным.

Думаю, што, можа, не ўсе ве
даюць, што ў горадзе Іеру

саліме — у горадзе, у якім Гасподзь 
наш Іісус Хрыстос быў распяты на 
гары Галгофа і недалёка ад гэтага 
месца пахаваны, — на гэтым мес
цы узведзены храм. Ён такі вялікі, 
нягледзячы на тое, што вельмі ста
ражытны, што ўнутры можна нават 
заблудзіцца. За сваё жыццё мне там 
давялося быць два разы. Можна ска
заць, што гэта галоўны хрысціянскі 
храм у свеце. Таму ў гэтым храме 
Гасподзь дае вялікі цуд. Кожны год у 
Вялікую Суботу, пасля таго, як Пат
рыярх Іерусалімскі заходзіць у храм і 
моліцца, сам сабою з неба сыходзіць 
Агонь. Часам у адным месцы толькі, 
там, дзе моліцца Патрыярх, а часам і 
ў некалькіх месцах храма самі сабою 
запальваюцца свечкі і лампады.

І вось таму што Іерусалім мае 
такое важнае значэнне ў гісторыі 
ўсяго чалавецтва як месца, дзе была 
прынесена ахвяра Госпадам за грахі 
ўсяго свету, у гэты горад здаўна 
імкнуліся трапіць паломнікі, каб 
пакланіцца гэтым святыням.

Наша беларуская угодніца Бо
жая — прападобная Еўфрасіння По

лацкая — у канцы свайго жыцця, 
маючы больш за семдзесят гадоў, 
прасіла Госпада, каб Ён дапамог дай
сці да Іерусаліма, пабачыць Святую 
Зямлю, дзе жыў Гасподзь Іісус Хрыс
тос, дзе Ён быў распяты і пахаваны, 
і там закончыць свой зямны шлях. 
Так яно і адбылося, там яна і памер
ла, і потым яе святыя мошчы былі 
перанесены спачатку ў Кіеў, а ў 1910 
годзе — з Кіева ў Полацк.

Ва ўсе часы хрысціяне імкнуліся 
пабываць у Іерусаліме, каб па

маліцца, каб пабачыць сваімі вачыма 
гэты цуд сыходжання Благадатнага 
Агню. Цяпер, у наш век тэхнична
га росквіту, у каго ёсць фінансавыя 
магчымасці, тыя ездзяць у Іерусалім 
у паломніцтва. Але многія не мо
гуць гэтага зрабіць і сёння. Таму 
вельмі важна, што з’явілася такая 
магчымасць запаліць у Іерусаліме 
ад гэтага Агню лампаду і прывезці 
яе ў Маскву, дзе ад яе запальваюцца 
іншыя лампады. І ў нас у Беларусі 
(мне здаецца, што гэта унікальная 
з’ява) сталі ў Мінскім кафедраль
ным саборы запальваць кожны год 
новую лампаду, з якой ісці па роз
ных гарадах і селах, заходзячы не 
толькі ў храмы, але і ў школы, і ў 
апошнім пункце, дзе праходзіць свя
та беларускага пісьменства і культу
ры, гэтую лампаду пакідаць як дар 
храму. У нашай экспедыцыі ёсць і 
свяшчэннікі, і вучоныя (нават ака
дэмікі), гісторыкі, археолагі, ёсць 
паэты, пісьменнікі, артысты. Чаму 
гэта так? Чаму мы разам у гэтай 
экспедыцыі — прадстаўнікі Царквы 
і прадстаўнікі культуры ў шырокім 
сэнсе гэтага слова? 

Цяпер ёсць усведамленне таго, 
што нам, нашай культуры трэ

ба вярнуцца да нашых хрысціянскіх 
вытокаў. Мы, беларусы — хрысціян
скі народ. На хрысціянскіх асновах, 
на хрысціянскім вучэнні мы выраслі. 
Да таго, як народ наш прыняў хрыс
ціянства, у нас, можна сказаць, нічога 
не было. Тады не было пісьменства, 
не было ніводнай школы, тады не 
было ні паэтаў, ні пісьменнікаў, ні 
храмаў — нічога. Калі народ наш 
прыняў хрысціянскую веру, прасвят
ліўся Святлом Хрыстовым, то гэтае 
прасвятленне душ чалавечых прывя
ло да таго, што з’явілася пісьменства, 
з’явілася літаратура, з’явілася высока
духоўная культура.

Мінаюць стагоддзі, а мы помнім 
імёны і прападобнай Еўфрасінні По
лацкай, і свяціцеля Кірыла Тураўска
га, якога называлі Рускім Златавус
там («рускім» у старажытным сэнсе 
гэтага слова), і многіх іншых.

Кожны з вас, канешне, ведае 
Францыска Скарыну. Толькі 

задумайцеся, ён, з Полацка родам, 
паехаў на Захад, каб атрымаць за
ходнюю адукацыю, і стаў доктарам 
медыцыны («у лекарскіх навуках док
тар»). А тут яшчэ ў маленстве на 
сваёй радзіме ён навучыўся грамаце 
па царкоўнаславянскіх кнігах — па 
Часаслову, па Евангеллю, па Псал
тыры. Да Скарыны ніхто на нашых 
землях кнігі не друкаваў, усе яны 
былі рукапісныя. Цікава, што Ска
рына пасля таго, як павучыўся на 
Захадзе, пасля таго, як стаў доктарам 
медыцыны, вырашыў, што ён най
лепшую карысць для свайго народа 
можа зрабіць тым, што выдасць у 
друкарні Біблію. Чаму Біблію? Чаму 
Свяшчэннае Пісанне? Чаму не тыя 
медыцынскія кнігі, якія ён добра 
ведаў і мог перакласці з лацінскай 
мовы, на якой ён вучыўся у гэтых 
універсітэтах. Канешне, ніхто не 
будзе спрачацца з тым, што кнігі па 
медыцыне таксама былі б карысныя. 
Але доктар медыцыны палічыў, што 
ў першую чаргу народу трэба Слова 
Божае, Біблія.

Хач у  на г а д а ц ь  в а м ,  ш т о 
Біблія — гэта кніга даволі 

вялікая па аб’ёму, якая пісалася на 
працягу даволі доўгага часу — каля 
чатырнаццаці стагоддзяў. Можна 
сказаць, што ў Бібліі — цэлая біблія
тэка, якая пісалася прарокамі і апос
таламі на працягу ад трынаццатага 
стагоддзя да Ражджаства Хрыстова 
і заканчваючы першым стагоддзем 
пасля Яго Нараджэння. І вось гэты 
перыяд чатырнаццаці стагоддзяў — 
перыяд, калі Гасподзь натхняў апоста
лаў і прарокаў на напісанне Бажэ
ственнага Адкравення. Таму Слова 
Божае — гэта тое, што мы павінны 
у першую чаргу вывучаць. І ў мяне 
было б такое пажаданне, каб і ў на
шых школах былі частыя сустрэчы 
са свяшчэннікамі, былі арганізаваны 
факультатывы для знаёмства з на
шай духоўнай і культурнай царкоў
най спадчынай.

Поспехаў вам і благаславення Бо
жага ў працы, у вашай вучобе.

Слова на дзень ведаў. прамоўлена падчас XIV экспедыцыі 
«дарога да святыняў» у адной з быхаўскіх школ

ЧАМУ пЕрШАй КНІгАй, 
яКУЮ ВыдАў фрАНцыСК СКАрыНА,
быЛА бІбЛІя?
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25. Освященный Собор, оце
нивая жертвенное служе

ние Предстоятеля Украинской Пра
вославной Церкви Блаженнейшего 
Митрополита Киевского и всея Ук
раины Владимира, а также еписко
пата и духовенства, несущих сегод
ня свое послушание в непростых ус
ловиях религиозной и политической 
нестабильности в Украине, с благо
дарностью Богу констатирует факт 
неукоснительного роста и развития 
Украинской Православной Церкви, 
объединяющей во Христе Иисусе 
православных людей независимо от 
их политических и идеологических 
настроений и взглядов.

26. Собор выносит пастыр
скую благодарность вер

ным чадам нашей Церкви в Украи
не, хранящим единство духа в союзе 
мира и любви. Собор одобряет де
ятельность Священноначалия Ук
раинской Православной Церкви по 
поиску канонических путей восста
новления церковного мира и единс
тва украинского Православия.

27. Нашим братьям и сестрам 
в Украине, находящимся 

вне православной церковной огра
ды, Собор говорит: Мать Церковь 
со скорбью, терпеливо ждет всех 
оставивших ее спасительное лоно. 
Нет греха, которого не простил бы 
Господь, нет вины, которую Церковь 
не покрыла бы своей материнской 
любовью.

28. Сознавая важность еди
ного православного сви

детельства перед лицом современ
ного мира, Русская Православная 
Церковь заявляет о решимости 
неустанно заботиться о развитии 
братских отношений со всеми По
местными Православными Церква
ми. Архиерейский Собор поддержи
вает усилия Святейшего Патриарха 
и Священного Синода, направлен
ные на укрепление всеправославно
го единства. Особенную важность 
имели встречи Его Святейшества с 
Предстоятелями Поместных Право
славных Церквей в ходе их визитов 
в Русскую Православную Церковь.

29. Собор вынужден при
знать нынешний уровень 

общеправославного взаимодействия 
несоответствующим потребностям 
времени. Серьезную угрозу пред
ставляет отступление от незыбле
мых устоев межцерковных отноше
ний, определенных священными ка
нонами, что неминуемо приводит к 
опасным последствиям для единства 
Православия. Русская Православная 
Церковь подтверждает свою готов
ность терпеливо, в духе христиан
ской любви разрешать возникаю
щие проблемы и призывает всех к 
неуклонному следованию по пути 
канонической правды.

30. В связи с ситуацией, воз
никшей после принятия в 

юрисдикцию Константинопольско
го Патриархата бывшего епископа 
Сергиевского Василия, Архиерей
ский Собор одобряет позицию по 
этому вопросу Священного Сино
да Русской Православной Церкви, 
проникнутую духом заботы о мире 
церковном и верности священным 
канонам. Собор отмечает недопус
тимость перехода архиереев и кли
риков из одной Поместной Церкви 
в другую без подобающей отпускной 
грамоты и настаивает на строгом 
соблюдении принципов православ
ной канонической традиции, осуж
дая их произвольное толкование.

31. Собор вновь призыва
ет к полной реализации 

ранее достигнутых соглашений по 
эстонскому церковному вопросу и 
решительно отвергает попытки Кон
стантинопольского Патриархата со
здать видимость всеправославного 
признания своей церковной струк
туры в Эстонии в качестве автоном
ной Поместной Церкви без учета 
мнения и интересов подавляющего 
большинства православных верую
щих в Эстонии. В связи с мнением 
Константинопольского Патриарха
та о том, что в межправославных 
мероприятиях могут участвовать 
представители церковной органи
зации, не получившей общего при
знания в качестве автономной или 
автокефальной Поместной Церкви, 

Собор считает необходимым наста
ивать на участии во всех встречах, 
где представлена православная Пол
нота, представителей автономных и 
самоуправляемых Церквей в составе 
Московского Патриархата — Украин
ской Православной Церкви, Японс
кой Православной Церкви, Право
славной Церкви Молдовы, Русской 
Зарубежной Церкви, Латвийской 
Православной Церкви, Эстонской 
Православной Церкви Московского 
Патриархата, Китайской Православ
ной Церкви. В этих встречах должна 
также участвовать Автокефальная 
Православная Церковь в Америке.

32. Собор выражае т глу
бокую озабоченность в 

связи с действиями Священного 
Синода Румынской Православной 
Церкви, учредившего в Республике 
Молдова и на прилегающих тер
риториях Украины новые епархии 
так называемой Бессарабской мит
рополии, и разделяет беспокойство 
православных верующих Молдовы и 
Украины, а также государственного 
руководства, вызванное новой угро
зой церковному единству и обще
ственному согласию. Собор подде
рживает усилия Священного Синода 
по разрешению сложившейся ситуа
ции путем диалога при неуклонном 
соблюдении священных канонов 
Церкви. Поскольку односторонние 
действия, подобные упомянутым 
решениям Священноначалия Ру
мынского Патриархата, подрывают 
традиционные основы отношений 
между Православными Церквами 
и содержат угрозу православному 
единству в целом, сочтено полез
ным дальнейшее информирование 
Полноты Православия по данному 
вопросу для разъяснения позиции 
Русской Православной Церкви.

33. Архиерейский Собор за
являет о нерушимости 

канонических границ Китайской 
Автономной Православной Церкви 
и одобряет позицию по данному 
вопросу, сформулированную в со
ответствующем заявлении Священ
ного Синода Русской Православной 
Церкви от 15 апреля 2008 года.

о ВопроСАХ 
ВНУТрЕННЕй жиЗНи и 

ВНЕШНЕй дЕяТЕЛЬНоСТи 
рУССКой прАВоСЛАВНой 

цЕрКВи
определение Архиерейского Собора 

русской православной церкви,
принятое 24-29 июня 2008 года

продолжение.
Начало в №34.
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34. Собор приветствует по
ложительное развитие 

в области взаимоотношений со 
старообрядческими согласиями, в 
особенности развивающееся вза
имодействие во имя утверждения 
ценностей православной духовной 
традиции в жизни общества. При
знана полезной деятельность учреж
денной на основании определения 
Архиерейского Собора 2004 года 
Комиссии по делам старообрядных 
приходов и по взаимодействию со 
старообрядчеством.

35. Участие Русской Право
славной Церкви в дву

стороннем и многостороннем меж
христианском и межрелигиозном 
диалоге ведется ради свидетельства 
об истине cвятого Православия, а 
также ради заботы об утверждении 
в мире традиционных нравственных 
ценностей и о достижении добрых 
и справедливых отношений меж
ду народами. Близость этических 
взглядов большинства верующих 
традиционных религий позволяет 
им совместно противостоять угро
зам нравственного релятивизма и 
агрессивного секуляризма, попыт
кам вытеснить религию на обочину 
общественной жизни.

36. В процессе диалога наша 
Церковь не приемлет по

пыток «смешения вер», совместных 
молитвенных действий, искусствен
но соединяющих конфессиональные 
или религиозные традиции. Однако 
для православных христиан всегда 
было позволительно поклоняться 
общехристианским святыням, не на
ходящимся в православных храмах. 
В практике Православной Церкви не 
возбраняется и уважительное при
сутствие  неправославных и неве
рующих людей в православном хра
ме во время богослужения — так, 
именно возможность посещения 
храма Святой Софии послами вели
кого князя Владимира открыла Руси 
путь к принятию Православия.

37. Собор констатирует сов
падение позиций с Рим

скоКатолической Церковью по 
таким вопросам, как роль в обще
стве традиционных христианских 
ценностей, защита семьи, утверж
дение нравственности в личной и 
общественной жизни. В то же время 
Собор считает необходимым пре
одоление трудностей, существую
щих в отношениях с Католической 
Церковью. Среди них — ущемление 
прав верующих канонической Пра
вославной Церкви на западе Украи
ны, где большинство власть предер
жащих составляют грекокатолики, 
и многочисленные попытки искус
ственного расширения униатского 
присутствия во многих регионах. 
У православных людей вызывает 

озабоченность и тревогу перене
сение в Киев, столицу Украины, 
кафедры главы Украинской Греко
Католической Церкви, что выражает 
необоснованную претензию на об
щенациональный статус, которого 
уния в Украине никогда не имела. 
Еще одной проблемой является мис
сионерская активность отдельных 
католических священнослужителей 
и монашествующих среди лиц, при
надлежащих к Православию по Кре
щению, национальной и семейной 
традиции.

38. Контакты с протестант
ским миром дают немало 

примеров доброго сотрудничества. В 
то же время будущее отношений со 
многими протестантскими община
ми зависит от их верности нормам 
евангельской и апостольской нравс
твенности, на протяжении многих 
веков хранимым христианами.

39. Собор полагает полезным 
для мира и согласия в 

обществе взаимодействие Русской 
Православной Церкви с общинами 
традиционных нехристианских ре
лигий. При этом лидеры данных об
щин призываются к уважению прав 
и свобод православных христиан и 
их стремления созидать личную и 
общественную жизнь в согласии со 
своей верой.

40. Освященный Архиерейс
кий Собор выражает бла

годарность Святейшему Патриарху 
Московскому и всея Руси Алексию 
II за проведение многочисленных 
встреч с государственными лидера
ми разных стран, руководителями 
парламентов, членами  правительств 
и дипломатическими представителя
ми. В ходе этих встреч отстаивались 
интересы верующих Русской Право
славной Церкви, проявлялась забота 
о благополучии людей, о преодоле
нии различных конфликтов, об ус
тановлении мирных и справедливых 
международных отношений.

41. Собор удовлетворен со
стоянием диалога Русской 

Православной Церкви с государс
твенной властью Российской Феде
рации, церковногосударственным 
сотрудничеством в сферах сохране
ния культурного наследия, попече
ния о мире и согласии в обществе, 
заботы о соотечественниках за ру
бежом, развития науки и культуры, 
противостояния общественно опас
ным порокам, утверждения обще
ственной нравственности, а также 
во многих других областях.

42. В этих же сферах раз
вивается взаимополез

ное соработничество с государс
твенными органами Беларуси и 
Молдовы — стран, большинство 
населения которых принадлежит к 

нашей Церкви. Характер церковно
государственных отношений в этих 
странах вызывает удовлетворение и 
надежду на развитие приобретенно
го положительного опыта.

43. Взаимоотношения Церкви 
с государственной влас

тью являются добрыми и конструк
тивными в Азербайджане, Латвии, 
Литве, Казахстане, Киргизии, Тад
жикистане, Туркменистане, Узбе
кистане, а также во многих странах, 
где проживает церковная диаспора 
Московского Патриархата. Власти 
этих государств проявляют долж
ное внимание к нуждам верующих 
нашей Церкви, поддерживают с нею 
диалог и сотрудничество.

44. Не с толь однозначно 
складываются церков

ногосударственные отношения в 
Украине, где ситуация осложне
на наличием церковных расколов. 
Собор с пониманием относится к 
озабоченности руководства Украи
ны фактом разделения украинского 
православия. Но, к сожалению, до 
сих пор имеют место случаи вмеша
тельства во внутренние церковные 
дела со стороны некоторых поли
тических деятелей, выступающих 
за механическое объединение Ук
раинской Православной Церкви с 
раскольническими группировками 
с целью отрыва ее от единства с 
Русской Православной Церковью. 
Собор призывает украинские власти 
уважать внутренние установления 
Церкви и не привносить светские, 
политические методы в сугубо цер
ковное дело преодоления раскола. 
То же следует сказать о весьма де
ликатной сфере межправославных 
отношений. Собор также просит 
украинское государство признать 
за Церковью права юридического 
лица и способствовать исполнению 
решений судов о возвращении Ук
раинской Православной Церкви за
хваченных у нее храмов и другого 
имущества.

45. Собор с удовлетворением 
отмечает положительные 

изменения в отношениях Церкви и 
государства в Эстонии и выражает 
надежду на то, что будет достигнуто 
справедливое урегулирование воп
роса о правах собственности Эстон
ской Православной Церкви Москов
ского Патриархата на используемое 
ею церковное имущество.

46. Признано необходимым 
продолжать диа лог с 

властями Китайской Народной Рес
публики, направленный на норма
лизацию положения православных 
верующих в этой стране и предо
ставление законного статуса авто
номной Китайской Православной 
Церкви, дочери Русской Православ
ной Церкви.
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«Когда поступать в семинарию 
поехал, я родителям не сказал…» 

— Как Ваши родители отнеслись к Вашему реше-
нию поступать в семинарию?

— С удивлением, конечно. Чтото другое они жда
ли, видно, но ругать — не ругали, а постепенно стали 
привыкать. А когда поступать в семинарию поехал, я 
родителям не сказал…

Семинарист Алексей Белоножко настолько хорошо 
себя показал, что ему было позволено с 1 курса пе-
рейти сразу на 3-й, сдав экзамены экстерном. А когда 
по окончании, в 1994-м году, на курс предложили две 
стипендии для продолжения учебы в Греции, одна из 
них досталась, конечно же, Белоножко. Он поехал в 
Фессалоники, где год изучал греческий язык на фи-
лософском факультете, а затем четыре года учился на 
богословском факультете государственного универси-
тета имени Аристотеля.

После Греции Алексею предложили еще одну стажи-
ровку — годовую, в Германии, на богословском факуль-
тете Тюбингенского университета. Попутно изучил и 
немецкий язык. (К слову, владыка Серафим владеет и 
английским — в 2002 году он обучался в Бирмингемс-
ком университете Великобритании). Написал научную 
работу, которую потом защитил в Минской духовной 
академии. Кандидат богословия. Преподает в семина-
рии, академии, институте теологии Белгосуниверсите-
та, где сейчас является проректором.

— К родителям в Бобруйск часто заезжаете? 
— Посещаю, но не часто. Приезжаешь на два дня, и 

все надо успеть… Маме моей 68 лет, папа постарше...

5 сентября   епископу бобруйскому и быховскому Серафиму исполняется 35 лет

«я — ЧЕЛоВЕК 
С поЗиТиВНыМ 

ВЗгЛядоМ НА жиЗНЬ»
Епископ Серафим (в миру Алексей Дмитриевич 

Белоножко) родился 5 сентября 1973 года на 
Урале, в Свердловске. Единственный сын в семье 
военного инженера и медсестры. В закрытом воен-
ном городке Свердловск-45 прожил с родителями до 
8 класса. «Это был очень благоустроенный поселок,  
со школами, даже музыкальными, — вспоминает 
владыка Серафим, — с хорошим снабжением, но 
огражденный двумя полосами колючей проволоки и 
вспаханной полосой, и даже дети с 8-летнего возрас-
та обязаны были иметь пропуск с фотографией».

Затем отца перевели служить в Бобруйск. И Але-
ша пошел в 8-й класс 27-й школы. (Примечательно, 
но как раз напротив этой школы, на ул. Пушкина, 
208, сейчас находится архиерейский домик, в кото-
ром живет владыка Серафим).

После 8-го класса Алексей поступил в бобруйское 
медучилище. Собирался в мединститут, хотел быть 
врачом, но… Отучившись в училище два курса, по-
ехал в духовную семинарию в Жировичах и посту-
пил туда. «Когда забирал документы из медучилища, 
все, конечно, были очень удивлены, — вспоминает 
владыка. — Но это был уже 1990 год, новое время, и 
никакого давления и «наездов» на меня не было». 

«я принял постриг 
еще в жировичах»

— Как Вы стали епископом? Это Ваш выбор? 
— Я принял постриг еще в Жировичах. Конечно, тогда 

не думал, что стану епископом. За годы учебы в семина
рии и в Греции я много размышлял… В Греции мы жили 
рядом со знаменитым полуостровом Афон, где монастыри 
существуют с XXI веков. В этой атмосфере богословия 
както постепенно, само собой, все и получилось, напра
вило меня на этот путь…

Сам я, конечно, не мог сделать такой выбор — быть 
мне епископом или нет. Это произошло по инициативе 
Митрополита Филарета. Кандидатура выдвигается на бе
лорусский Синод, потом на Синод в Москве. Все решается 
коллегиально. Это сложная процедура.

— А правда, что кандидату необходимо выдержать 
многочасовую беседу с Патриархом? Какой вопрос был 
для Вас самым сложным?

— Беседа с Патриархом проходит накануне, и каждый 
член Синода имеет право задать тебе вопросы. Когда я 
зашел, меня посадили во главу стола возле Святейшего 
Патриарха, и я увидел, что он очень благосклонно и хоро
шо настроен. Он вообще человек очень обаятельный, карие 
глаза светятся искринкой, харизматический, как сейчас 
говорят. Трудно сказать, какой из вопросов был сложным… 
Но один запомнился: «Скажите, а сколько километров от 
Минска до Бобруйска?», спросили меня с подтекстом, не 
сложно ли будет ездить… «150 километров», — ответил я, 
и сидевшие российские епископы переглянулись: для них, 
у кого епархии простираются на тысячи километров, 150 
км — это вообще не расстояние… Некоторых смущал 
мой возраст. Хотя, по уставу, с 30 лет можно назначать 

Владыка Серафим — 12-й 
белорусский архиерей и 
первый выпускник Минской 
д у х о в н о й  с е м и н а р и и , 
принявший сан епископа.
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епископом, и некоторые митрополиты — Филарет, 
Кирилл — тоже стали епископами в 30 «с небольшим». 
Опасения были и потому, что я назначался на должность 
правящего епископа, а не викарного. То есть должен сам 
принимать решения, и полномочия очень большие. Дума
ли: не наломает ли дров такой молодой…

— Была ли у Вас возможность отказаться от этой 
ноши?

— Конечно. Наши самые видные богословы — Василий 
Великий, Иоанн Златоуст — отказывались и бежали в пус
тыню, и писали потом в своих трудах, что их отказ вызван 
недостоинством к такому великому служению… Мы сегод
ня более прагматичные (улыбается) и понимаем: если не 
мы, то кто? Мы верим, что существует Промысел Божий, 
и мы являемся его частью — Бог направляет нас.

— Насколько человек свободен, или все предрешено?
— У человека самый ценный дар от Бога — дар сво

боды и выбора. Митрополит Антоний сказал: если мы 
просим себе попутного ветра, то мы не должны забывать, 
что этот ветер для когото будет встречным… Но человек 
всетаки свободен в выборе.

— Епископ дает обет не иметь семьи, детей, собс-
твенности… Это тяжело, с точки зрения обычного 
человека, не понятно… До какой же степени надо ве-
ровать!

— Может, пока молодые, мы не задумываемся над 
этим… С головой уходим в работу и думаем, что никогда 
не пожалеем о своем выборе. У епископа нет своих де
тей, но, как у нас говорят, на самом деле у него гораздо 
больше детей — сотни и тысячи. 

«приходится много времени 
посвящать административным делам» 

— На встрече Президента с Синодом Белорусской 
Православной Церкви, в частности, Митрополит пред-
ложил создать общественно-нравственный совет. Для 
чего? Какую роль он призван играть?

— Я не вдумывался в эту идею, была просто высказана 
мысль, по примеру России… Но Митрополит справедливо 
говорил о том, что у нас сейчас уж слишком много рекла
мы оккультных услуг, шарлатанства и очень много проблем 
нравственного плана. Может, и стоит создать такой совет, 
который не был бы «священной инквизицией», а имел 
консультативные полномочия.

— Вы тоже выступили с инициативой…
— У нас сильная инициатива (улыбается)! Я не пла

нировал выступать, но, как оказалось, каждому епископу 
предложили высказаться, и я рассказал о нашем проекте: 
оборудовать детскими спортивноигровыми площадками 
максимальное количество приходов нашей епархии. Ко
нечно, и в связи с Годом здоровья, объявленным в стране. 
Глава государства это одобрил.

— Денег не пообещал?
— Денег никто не просил, хотя современные спортив

ные площадки очень дорогие, их производят в России, а 
продают в Минске. Президент дал распоряжение: чтобы в 
Беларуси производили такие площадки. Он сказал: если у 
нас делают сложное спортивное оборудование, то почему 
мы не можем сделать простые площадки? Я уже получил 
обещание одного человека, который подарит площадку для 
нашей православной гимназии. Также обратился к губерна
тору Рязанской области Георгию Ивановичу Шпаку, чтобы 
он своему родному городу Осиповичи помог спортивными 
площадками. Посмотрим, как он отреагирует…

— Интересно, почему у Вас возникла именно эта 
инициатива? Вы к спорту отношение имеете? 

— Личного пристрастия к спорту у меня нет. Но когда 
я учился в Греции, Германии, я видел, что там в приходах 
всегда есть чем заняться молодежи — баскетбольные, 
волейбольные площадки. В Доме милосердия в Минске 
тоже есть такая площадка, и там всегда много детей, они 
с восторгом туда стремятся… Слышал даже, как ребенок 
спрашивал: «Мы пойдем в ту церковь, где есть горки?».

— Владыка, а как сейчас устроена Ваша жизнь? 
Спорту в ней места нет, а чему есть?

— Никакого режима, жизнь непредсказуемая, ничего 
невозможно распланировать, как у немцев, на год вперед… 
Помню, во время учебы в Германии, пригласишь немецкого 
студента: «Давайте вечером сходим на кофе», а он тебе 
отвечает: «Я должен посмотреть в свой календарь»…

— Владыка, те, кто Вас знал в юности, помнят Вас 
пытливым человеком, живо интересующимся духов-
ной жизнью. Остается ли сейчас время для духовного 
поиска?

— Обязательно, иначе мы себя исчерпаем и ничего не 
сможем дать ни людям, ни себе. Но я в этой должности 
полтора года, поэтому приходится больше времени посвя
щать административным делам, вещам внешним, нежели 
внутренним. Те же детские площадки... Но это для того, 
чтобы наша Церковь жила и была более направлена на 
людей, молодежь, детей, на просвещение. Это самая важ
ная задача Церкви. И от того, насколько хорошо удается 
внешнее, зависит и внутреннее состояние.

— По Вашему внутреннему ощущению, добра в мире 
становится больше или меньше? Не секрет, что у мно-
гих людей имеют место апокалиптические настроения, 
вспомним хотя бы «пензенских затворцев», ожидающих 
«конца света»…

— Я — человек с позитивным взглядом на жизнь, и 
окружен больше людьми хорошими. И мне кажется, что 
добрых, отзывчивых людей у нас больше, чем плохих.

— А природа человеческая меняется к лучшему?
— Каждый из нас рождается склонным к добру и 

любви. Всякий человек хочет любви и заботы и сам готов 
дать эти чувства другим людям. И каждый рождается 
с верой в Бога. Есть небольшой процент категоричных, 
непрошибаемых атеистов, но абсолютное большинство 
людей, по моему мнению, имеет в душе эти врожденные 
зерна веры и любви.

«Все мы богом защищены» 
— У Вас есть любимые учителя среди богословов? 
— Одного такого, без кого, как говорят, не ложусь 

спать, нет, наверное. Есть такие, кому можно было бы 
сказать «спасибо» — известный литургист, историк Церкви 
отец Александр Шмеман, отец Иоанн Мейендорф, митро
полит Сурожский Антоний…

— А из светских?
— В свое время нравились произведения Алексея Тол

стого. Люблю рассказы Чехова, и Гоголь очень нравится.
— Вы знаете много иностранных языков, а бело-

русский?
— Надо сказать правду, мы им не пользуемся. Но он 

имеет право на существование. Четыре Евангелия переве
дены на белорусский язык. А это очень сложный процесс, 
работают целые комиссии. Например, как перевести слова 
апостола Павла из Нового Завета, которые читаются на 
венчании: «жена да боится своего мужа»? В греческом 
оригинале, действительно, слово «боится» с корнем «страх». 
Но каждое слово имеет множество смысловых оттенков, 
в данном случае есть оттенок уважения. В современном 
немецком переводе стоит так: жена уважает, чтит своего 
мужа.

— Владыка, некоторые люди сталкиваются с раз-
личными проявлениями темных сил, например, с полтер-
гейстом. Вы с подобным встречались в своей жизни, от 
чего это зависит? 

— Лично я не сталкивался, но мои знакомые — да. 
Старец Паисий, умерший в 1994 году, говорил в таких 
случаях: не давайте права дьяволу. Люди сами чаще всего 
своим поведением позволяют злу на них воздействовать. 
Между тем, все мы Богом защищены от всего темного, и 
оно в сравнении с Богом — ничто. Если мы понимаем, 
верим в это, никто на нас не повлияет.

Беседу вела Наталья СЫСОЙ,
«Вечерний Бобруйск»
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Яшчэ свежыя ў памяці ўражанні ад юбілейных 
мерапрыемстваў, што прайшлі ў маі ў Мінску, Та

расаве, Тураве і Брэсце, як ужо новыя ўрачыстасці — ця
пер ужо на Польскай зямлі — засведчылі пра «ўдзячную 
памяць трываючых у веры нашчадкаў». Менавіта такія 
словы напісаны на памятнай дошцы з барэльефам князя 
Канстанціна Васілія Астрожскага,  якая была асвячона 
10 жніўня 2008 года ў Супрасльскім Благавешчанскім 
манастыры ў час сумеснага служэння сямі правячых 
архіерэяў Польскай Праваслаўнай Царквы. У гэты дзень, 
калі ў манастыры адбываецца святкаванне цудатворнай 
Супрасльскай іконы Божае Маці і тысячы паломні
каў з усёй Беласточчыны сыходзяцца да сваёй вялікай 
святыні, усе яны ўзнеслі малітвы пра вечную памяць 
дабравернага князя Канстанціна Васілія Астрожскага, 
намаганнямі і подзвігам якога ўтрывала Праваслаўе на 
іх роднай зямлі. 

працягваецца юбілейны год памяці князя Канстанціна Васілія Астрожскага. І ўсё новыя і новыя  
падзеі сведчаць пра тое, што хоць і не здолеў ніхто з нашчадкаў роду Астрожскіх пераняць увесь размах 
дзейнасці князя Канстанціна Васілія, але пераемнікаў і духоўных спадкаемцаў у князя вялікае мноства: 
у тым ліку і многія нашы сучаснікі ўсведамляюць сябе прадаўжальнікамі справы дабравернага князя.

ЮбІЛЕй КНяЗя АСТрожСКАгА 
ў поЛЬШЧы

Паломнікі Супрасльскага манастыра сталі і пер
шымі гледачамі фотавыстаўкі, прысвечанай 

400годдзю памяці князя Астрожскага. Арганізатарам 
выстаўкі, а таксама і ўсіх іншых юбілейных мерапрыемс
тваў, з’яўляецца фонд імя князя Астрожскага, які ўжо 
каля 20 гадоў дзейнічае ў Беластоку. На выстаўцы пасля
доўна і выразна прадстаўлены як гістарычныя мясціны, 
звязаныя з жыццём і дзейнасцю князя Астрожскага, 
так і падзеі гэтага юбілейнага года. Гледачы выстаўкі 
мелі магчымасць, дакрануўшыся да эпохі Астрожскага, 
адчуць духоўную сувязь з памятнымі падзеямі мінулага, 
а таксама з нядаўнімі сёлетнімі ўрачыстасцямі ў Бела
русі: асвячэннем памятнага звона ў Тарасаве — родавых 
землях князёў Астрожскіх, святочным богаслужэннем у 
Тураве — на радзіме князя Канстанціна Васілія, навуко
вабагаслоўскай канферэнцыяй і асвячэннем памятнага 
крыжа ў Брэсце — дзе князем Астрожскім у 1596 годзе 
законна і кананічна было абаронена Праваслаўе. Так, 
дзейнасць князя паяднала ў непарыўнае цэлае вялізны 
абшар зямель, якія належаць цяпер да чатырох розных 
дзяржаў, але звязаны адзінствам веры. Асабліва вы
разным сімвалам гістарычных і сучасных повязяў для 
жыхароў Беласточчыны і Міншчыны з’яўляюцца цяпер 
дзве памятныя дошкі з барэльефам князя: адна — у Та
расаве пад Мінскам, другая — у Супраслі пад Беластокам 
(аўтары: скульптар Міхась Інькоў і архітэктар Генадзь 
Лаўрэцкі з Мінска).

Супрасль знаходзіцца ў 15 км ад Беластока. І што
год напярэдадні свята Супрасльскай іконы Божае 

Маці праваслаўныя жыхары Беластока, арганізавана 
ідучы кожны ад свайго прыхода, зліваюцца ў адзіны 
хрэсны ход, які дакладна за гадзіну да пачатку ўсяноч
нага трывання са святочнымі спевамі набліжаецца да 
манастырскай брамы ў Супраслі, адкуль насустрач вы
ходзіць хрэсны ход браціі і веруючых на чале з правячы

богаслужэнне ў Супрасльскай лаўрыпамятная дошка з барэльефам  князя Астрожскага

фотавыстаўка, прысвечаная князю Астрожскаму
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мі архіерэямі. Хвалюючы і кранальны момант, калі два 
хрэсныя ходы, сустрэўшыся, тройчы кланяюцца адзін 
аднаму сваімі харугвамі, а затым адзінай плынню ўлі
ваюцца ў манастырскі двор, уражвае настолькі глыбока, 
што памяць міжволі вяртаецца і вяртаецца да гэтага. 

Таксама міжволі ўзнікаюць і развагі. Ужо не ўпер
шыню даводзілася дзівіцца зладжанасці і з’яднанасці 
прыходскога жыцця на Беласточчыне: кожны верую
чы ўсведамляе сябе прыхаджанінам пэўнага прыхода, 
 удзельнічае ва ўсіх прыходскіх справах, настаяцель ведае 
ўсіх пастаянных прыхаджан, і дагэтуль, згодна з тра
дыцыяй, у прыходзе загадзя абвяшчаецца пра будучыя 
шлюбы сваіх прыхаджан і г.д. На такія вялікія хрэсныя 
ходы, як 15кіламетровы да Супрасля, альбо 150кіламет
ровы да святой гары Грабаркі, прыхаджане ідуць ад сваіх 
прыходаў на чале са святаром. Безумоўна, гэта сведчыць 
пра моц царкоўнай традыцыі, якая, на шчасце, не пера
рывалася на гэтых землях. Кожная сям’я, належачы да 
пэўнага прыхода і ўдзельнічаючы ў прыходскім жыцці, 
усведамляе сябе неад’емнай часткаю свайго прыхода. У 
большасці гэтае пачуццё прыналежнасці ўзнікае з ма
ленства і захоўваецца на працягу доўгіх гадоў, дзе б яны 
ні жылі. Часта даводзіцца чуць ад беластоцкіх сяброў, 
што яны збіраюцца ехаць «на сваё прастольнае свята ў 
свой храм», гэта значыць у тую вёсачку ці гарадок, дзе 
яны нарадзіліся і выраслі. Хоць яны ўжо даўно жыхары 
цэнтра ваяводства або прыхаджане аднаго са сталічных 
храмаў. Магчыма, таму і не адчуваецца на падобных 
мнагалюдных святкаваннях ніякай розніцы ў рангах, 
пасадах і гонары. Усе — роўныя прыхаджане адзінай 
Праваслаўнай Царквы, няма сталічных, няма правін
цыйных, няма больш ці менш ганаровых. Яшчэ і яшчэ 
раз пераконваемся, наколькі царкоўная свядомасць яднае 
людзей і наколькі свецкая свядомасць заўсёды імкнецца 
адных узвысіць, іншых — хоць як, ды прынізіць. 

Ці ж магчыма выхаваць і засвоіць гэтае пачуццё 
царкоўнага адзінства і ўзаемароўнасці, якое так 

яскрава дэманструе нам князь Астрожскі ў сваім Ак
ружным Пасланні 1595 года («Беларускі праваслаўны 
каляндар 2008», Мінск, стар. 137141)? Дзе ён да кожнага 
праваслаўнага веруючага звяртаецца не зверхна, не з вы
шыні патрона ўсёй Царквы, а як да брата, роўнага ў веры 
і ў хрысціянскім служэнні. Ці магчыма нам, адарваным 
ад традыцыі, якія толькі пачынаем далучацца да яе і 
засвойваць, перастаць змагацца паміж сабой у ганаро
васці, у праведнасці, а ўсвядоміць сябе еднымі ў адзіным 
служэнні, у адзінай веры, у адзіным хрэсным ходзе?..

Тым часам богаслужэнні ў Супрасльскай Лаўры 
ішлі пэўнай чарадою. Усяночнае трыванне адбы

валася як у храме, так і перад храмам, куды духавенства 
выходзіла і на ліцію, і на екценні, і на поліелей, і на 
чытанне Евангелля, паколькі нават велічны Благаве
шчанскі сабор манастыра не мог умясціць усёй колькасці 
паломнікаў: 23 тысячы веруючых маліліся ў двары 
перад храмам. Узмацняльнікі даносілі да кожнага і ход 
богаслужэння, і спевы хора, таму кожны адчуваў сябе 

паўнавартасным удзельнікам службы, якую адпраўлялі 
ў саслужэнні пяці архіерэяў. 

Пасля невялікага перапынку ўслед за ўсяночным 
трываннем у 23 гадзіны па мясцовым часе па

чалі служыць Акафіст перад цудатворнай Супрасльскай 
іконай Божае Маці ў манастырскім храме апостала Іаана 
Багаслова, дзе ікона мае пастаяннае месцазнаходжанне. 
У гадзіну ночы за манастырскай сцяной, на так званых 
«катакомбах», была адслужана паніхіда з акафістам аб 
спачылых. На гэтым месцы знаходзяцца пахаванні як 
манахаў, так і загінулых у ранейшыя часы праваслаўных 
веруючых. Затым — адна за другой чатыры Літургіі ў 
розных храмах манастыра: у 0330, у 0630, у 0800 і ў 
1000. Трэба сказаць, што кожнае богаслужэнне, у тым 
ліку і Акафіст і паніхіду, узначальваў адзін з архіерэяў 
Польскай Праваслаўнай Царквы. А ўжо ў апошняй свя
точнай Літургіі ўдзельнічалі 7 архіерэяў. 

Усяго ж у Польскай Праваслаўнай Царкве 10 епіс
капаў на чале з Мітрапалітам Варшаўскім і ўсяе 

Польшчы Савам, які, на жаль, па стану здароўя не змог 
удзельнічаць у святкаваннях. Але было вельмі прыемна, 
калі на наступны дзень у Беластоку на канферэнцыі, 

прысвечанай 400годдзю памяці кня
зя Канстанціна Васілія Астрожскага, 
было зачытана Прывітальнае слова 
да ўдзельнікаў канферэнцыі ад Яго 
Блажэнства Мітрапаліта Савы. Больш 
таго, гэтае Прывітальнае слова было 
ўспрынята як адзін з дакладаў кан
ферэнцыі, настолькі грунтоўны і ўсеба
ковы аналіз дзейнасці князя змешчаны 
ў ім. Канферэнцыя праходзіла ў Цэн
тры праваслаўнай культуры, які зна
ходзіцца побач з кафедральным Свята
Мікалаеўскім саборам Беластока. 

Што яшчэ заўсёды ўражвае на 
Беласточчыне — дык гэта ак

тыўны ўдзел духавенства і епіскапаў 
ва ўсіх царкоўнакультурных мерапры
емствах: ад навуковых канферэнцый да 

Супрасльская ікона божае Маці

Удзельнікі беластоцкай канферэнцыі 
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фальклорных фестыва
ляў. І нават на фальклор
ных фэстах духавенства 
пачуваецца не проста га
наровымі гасцямі, а заці
каўленымі ўдзельнікамі, 
бо гэта для іх таксама 
частка жыцця, частка іх 
роднай царкоўнанацы
янальнай традыцыі.

У канферэнцыі 11 
жніўня ўдзель

нічалі тры епіскапы, 
прычым двое з іх — 
архіепіскап Вроцлаўскі 
і Шчэцінскі Іерэмія і 
архіепіскап Беластоцкі 
і Гданьскі Іакаў — з грунтоўнейшы
мі навуковабагаслоўскімі дакладамі. 
Скажам адразу, што пры падвядзенні 
вынікаў канферэнцыі была выказана 
прапанова надрукаваць у адным вы
данні матэрыялы дзвюх канферэн
цый, прысвечаных 400годдзю памяці 
князя Астрожскага: ТураўскаБрэсц
кай канферэнцыі 1112 мая 2008 года 
і Беластоцкай канферэнцыі 11 жніўня 
2008 года. Акрамя таго, найбольш 
цікавыя даклады абедзвюх канферэн
цый будуць друкавацца ў перыядыч
ных царкоўных выданнях.

Трэба таксама адзначыць, што дзве 
згаданыя канферэнцыі, з’яўляючыся 
міжнароднымі па складу іх удзельні
каў, не былі адзінымі ў сваіх краінах. 
У Беларусі на працягу юбілейнага 
года прайшлі і іншыя навуковыя мера
прыемствы, прысвечаныя князю Аст
рожскаму: у Мінску — па ініцыятыве 
Дзяржаўнага педагагічнага універсітэ
та, у Магілёве і Гродне — епархіяль
ныя канферэнцыі. Магчыма, гэта і  не 
апошнія юбілейныя мерапрыемствы 
бягучага года.

Але вернемся да канферэн
цыі ў Беластоку. Яшчэ адзін 

прыемны і ўрачысты момант гэтай 
канферэнцыі — уручэнне ўдзельні
ку беларускай дэлегацыі протаіерэю 
Сергію Гардуну прэміі князя Аст
рожскага. Штогод фонд імя князя 
Астрожскага вызначае трох лаўрэа
таў прэміі, якія ўзнагароджваюцца 
за сваю дзейнасць па пашырэнню 
праваслаўных каштоўнасцей у све
це. У нашай дэлегацыі з Беларусі 
на ўрачыстасцях у Супраслі і Бе

ластоку з 16 чалавек двое ўжо былі 
лаўрэатамі прэміі князя Астрожска
га ранейшых гадоў: прафесар філа
логіі і перакладчык Іван Чарота і 
старшыня Брацтва ў гонар Віленс
кіх мучанікаў Мікола Матрунчык. 
Пры ўручэнні прэміі князя Астрож
скага айцу Сергію Гардуну кіраўнік 
Фонда Ганна Радзюкевіч адзначыла, 
што асабліва высока ацэньвае Фонд 
асветніцкую і выкладчыцкую дзей
насць айца Сергія, а таксама яго 
пераклады Свяшчэннага Пісання і 
богаслужэбных тэкстаў на беларус
кую мову. Сёлета, у сувязі з юбілеем, 
акрамя штогадовых трох лаўрэатаў, 
прэміі князя  Астрожскага дадаткова 
былі ўдастоены тры польскія даслед
чыкі жыцця і дзейнасці дабравернага 
князя Канстанціна Васілія.

У заключным слове архіепіс
кап Вроцлаўскі і Шчэцінскі 

Іерэмія выказаў агульнае меркаванне 
ўдзельнікаў Беластоцкай канферэн
цыі, прычым аднадумнае з выніка
мі ТураўскаБрэсцкай канферэнцыі, 
пра неабходнасць звярнуцца ад імя 
ўдзельнікаў да Яго Свяцейшаства 
Патрыярха Маскоўскага і ўсяе Русі 
Аляксія ІІ, да прадстаяцеляў Поль
скай Праваслаўнай Царквы, Беларус
кай Праваслаўнай Царквы, Украінс
кай Праваслаўнай Царквы з просьбай 
разгледзець пытанне пра кананізацыю 
дабравернага князя Канстанціна (у 
Хрышчэнні Васілія) Астрожскага.

Можна толькі дадаць да гэтага: 
дай Божа, каб тое, што намервалася 
здзейсніць Царква 100 гадоў таму, калі 
адзначалася 300годдзе памяці князя 

 Астрожскага, і што 
па розных прычынах 
не ўдалося ажыц
цявіць у 1908 годзе, 
усё ж здзейснілася 
цяпер, каб нам стаць 
удзельнікамі гэтай 
царкоўнай радасці!

Таццяна 
МАТрУНчЫК,

фота 
Аляксандра МІЗЕЯ, 

Ганны 
ЗВЕЗДЗІНАЙ, 

Міраслава 
МАТрЭНчЫКА

Уручэнне айцу Сергію гардуну 
прэміі князя Астрожскага

фальклорны фестываль 
«Спасаўскія запусты» у бельску

МАрШрУТ ЭКСпЕдыцыІ:

3 верасня
г. Мінск, 
СвятаДухаў кафедральны 
сабор; 
Святое Поле каля в. Загор’е 
Баранавіцкага раёна, 
месца яўлення цудатворнай 
Загор’еСталавіцкай іконы 
Пакрову Прасвятой Багародзіцы;
в. Галынка Зэльвенскага раёна, 
СвятаГеоргіеўскі храм;
г.п. Зэльва Гродзенскай 
вобласці, 
СвятаТроіцкі храм;
г. Масты Гродзенскай вобласці,
храм у гонар іконы Божай Маці 
«Усіх гаротных Радасць».

4 верасня
г. Шчучын Гродзенскай 
вобласці, 
СвятаМіхайлаўскі храм;
г.п. Астрына Шчучынскага 
раёна, 
СпасаПраабражэнскі храм;
г.п. Жалудок Шчучынскага 
раёна, 
храм прп. Марціна Тураўскага;
г. Дзятлава Гродзенскай 
вобласці, 
СпасаПраабражэнскі храм.

5 верасня
г.п. Наваельня Дзятлаўскага 
раёна, 
храм у гонар Нараджэння 
Прасвятой Багародзіцы;
г.п. Карэлічы Гродзенскай 
вобласці, 
СвятаПетраПаўлаўскі храм;
г.п. Івянец Валожынскага раёна 
Мінскай вобласці, 
СвятаЕўфрасіннеўскі храм;
г. Жодзіна, 
храм у імя іконы Божай Маці 
«Збавіцельніца».

6 верасня
в/ч Печы г. Барысава Мінскай 
вобласці, 
СвятаДзімітрыеўскі храм;
в. Барань Барысаўскага раёна, 
манастыр у імя святой блажэннай 
Ксеніі Пецярбургскай.

7 верасня
г. Барысаў, 
храм у гонар Нараджэння 
Хрыстовага. 
Удзел у Дне беларускага 
пісьменства. 
Пасадка Саду Малітвы.

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

Анонс

У беларусі 3–7 верасня прой-
дзе XV Міжнародная на-

вукова-асветніцкая экспедыцыя 
«дарога да Святыняў» з благадат-
ным Агнём ад гроба гасподняга.
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17 августа

грУЗия
МЧС РФ при поддержке местно

го православного духовенства ока
зывает помощь жителям грузинско
го города Гори. «МЧС не разделяет 
людей по национальному признаку. 
Главная наша задача — им помо
гать. Поэтому мы привезли в Гори 
муку, сахар, макароны, тушенку, 
воду, присланные из разных реги
онов России», — сказал сотрудник 
МЧС Арам Хачатурян.

Всего, на 19 августа, было достав
лено около 60 тонн продовольствия. 
Гуманитарная помощь передается 
представителям Грузинской Право
славной Церкви, так как, по мнению 
сотрудника МЧС, это организация 
надежная. Он отметил: «Церковь сто
ит веками, а местные власти, которые 
постоянно кудато убегают, могут 
не донести до народа гуманитарную 
помощь». В свою очередь, иеромонах 
Косма из монастыря в честь Рождес
тва Богородицы сообщил, что цер
ковные власти в Гори принимают 
гуманитарную помощь, чтобы впо
следствии раздать ее всем желаю
щим жителям Гори. По его словам, 
в городе осталась одна пятая часть 
населения, остальные пока находятся 
за его пределами. «Однако люди уже 
возвращаются», — сказал он.

18 августа

бЕЛАрУСЬ
Молодежь православных братств 

Минской епархии совершила водный 
поход по реке Березине на байдар
ках, сообщает hramvsr.by. В походе 
приняли участие представители Свя
тоНикольского братства, братства 
имени священномученика Владимира 
(Хираско), братства при Доме мило
сердия, молодежного братства города 
Борисова. Поход начался от деревни 
Веселова вниз по течению реки Бе
резины. Это место известно тем, что 
14 ноября 1812 года здесь переправ
лялся Наполеон со своей армией, а 
16 ноября того же года русская армия 
под командованием М.И. Кутузова 
завершила разгром наполеоновских 
войск.

20 августа

грУЗия
О мошенниках в рясах, собира

ющих пожертвования якобы для 
пострадавших в Южной Осетии, 
предупреждает Батумская епархия 
Грузинской Православной Церкви. 
По заявлению епархии, поступают 
сообщения, что неизвестные лица, 
одетые в рясы, ходят и просят по

жертвования якобы для пострадав
ших в результате войны в Южной 
Осетии. «Категорически заявляем, 
что указанные лица являются мо
шенниками, и у них нет ничего об
щего с Церковью. Для Церкви всег
да была и остается неприемлемой 
такая форма собирания средств, 
поэтому призываем население к 
большей осторожности», — сказа
но в документе.

21 августа

МоСКВА
«Только безумец может объ

являть всех грузин врагами, раз
жигать в стране антигрузинские 
настроения, — заявил протоиерей 
Всеволод Чаплин, зампредседателя 
Отдела внешних церковных связей 
Московского Патриархата. — Рус
ский и грузинский народы всегда 
были вместе. Мы знаем, сколько раз 
Россия спасала грузинский народ от 
порабощения и истребления. Мы 
знаем, как активно мы помогали друг 
другу в общих испытаниях, будь то 
Великая Отечественная война или 
трудности советского периода гоне
ний на веру и Церковь».

Отец Всеволод напомнил, «как 
богаты наши православные христи
анские культуры, сколько русско
грузинских семей живет в России 
и Грузии, сколько грузин живет в 
нашей стране, внося достойный 
вклад в ее экономику, культуру, на
уку, медицину, другие области жиз
ни». В связи с этим отец Всеволод 
подчеркнул, как важно сегодня не 
растерять этот потенциал дружбы и 
взаимопомощи: «Политики приходят 
и уходят, конфликты всегда конча
ются миром, а народы остаются, и 
нам нужно сегодня проявить муд
рость, добрую волю, выдержку и 
любовь, для того чтобы наши право
славные народы всегда чувствовали 
свою причастность к единому делу 
Божьему, к единой Церкви Христо
вой и предпочитали мир вражде, а 
любовь — ненависти».

СТАВропоЛЬ
Православные и мусульмане Се

верного Кавказа по призыву своих 
духовных лидеров — архиепископа 
Ставропольского и Владикавказс
кого Феофана и председателя Ко
ординационного центра мусульман 
региона муфтия Исмаилахаджи 
Бердиева совместно собрали для по
страдавших жителей Южной Осетии 
20 тонн гуманитарной помощи. В со
став груза входят продукты питания, 
одежда, предметы первой необходи
мости — все, в чем остро нуждаются 
люди, пережившие гуманитарную 
катастрофу.

«Еще раз мы наглядно показа
ли открытость и милосердие людей, 
хотя и принадлежащих к разным ре

лигиям, но не безразличных к стра
даниям своих братьев», — сказал 
архиепископ Феофан при отправке 
гуманитарного груза.

22 августа

КиЕВ
Двукратная олимпийская чемпи

онка по гимнастике 1996 года Ли
лия Подкопаева стала обладатель
ницей ордена 1020летия Крещения 
Киевской Руси и одной из тысячи 
копий Пересопницкого Евангелия, 
на оригинале которого президент 
Украины принимает присягу на вер
ность народу. Таким образом Мит
рополит Владимир отметил вклад 
украинской спортсменки «в доброе 
дело заботы о детяхсиротах». «Эта 
награда для меня более дорогая, чем 
олимпийское золото», — сказала 
спортсменка Митрополиту Влади
миру после получения ордена. 15 
августа Л. Подкопаевой исполнилось 
30 лет. Спортсменка отметила свой 
праздник вместе с мужем Тимофеем 
Нагорным в летнем детском оздоро
вительном лагере г. Святогорска.

Лилия Подкопаева и ее фонд 
«Здоровье поколений» уже не первый 
год помогают украинским сиротам. 
Кроме того, 1 июня фонд традици
онно проводит Благотворительный 
галаконцерт «Звезды детям».

После того, как в 2004 году ее 
избили на улице в Киеве, врачи 
сказали Лилии, что она не сможет 
иметь детей. Тогда она с мужем 
взяли ребенка из детского дома, а 
позже родила здорового малыша. 
«Я считаю, что это чудо, Божий 
промысел и награда за наш посту
пок, — говорит Лилия, — Ребенок 
должен воспитываться в семье. Си
ротам можно подарить игрушки, 
памперсы, одежду, но не любовь ро
дителей. Национальное усыновление 
нужно продвигать на государствен
ном уровне, создавать группы подде
ржки и взаимопомощи для приемных 
пап и мам. Практически каждый из 
нас может внести свой вклад. Мы 
уверены, что общими усилиями мож
но решить эту проблему. Желающих 
усыновить в нашей стране больше, 
чем одиноких детей».

бобрУйСК
Курсы по социальной адапта

ции детей с ограниченными воз
можностями прошли на базе ду
ховнопросветительского центра 
СвятоИверского храма. В течение 
недели ребята под руководством 
инструктора из территориального 
центра социального обслуживания 
населения жили в стенах центра. В 
течение этого времени дети учились 
самостоятельно готовить пищу, хо
дить в магазин за покупками, уби
рать свои комнаты, а также приле
гающую территорию.
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Порой бывает, что простить обиду очень 
трудно. Но, даже пересилив себя и про

стив от всего сердца, продолжать общаться с 
человеком не тянет.

Не следует путать прощение и общение. 
Прощать человека нужно от всего сердца, ведь 
так нас учит Бог. Однако порой бывает так, 
что, даже не имея в сердце зла или неприязни, 
мы опасаемся дальнейшего общения с кем
либо. Но ведь общаться и дружить никто не 

заставляет. Следует вспомнить, что одиночество порой 
менее страшно, чем принудительное общение. Отказ 
от общения не есть нечто противное нравственности 
православного христианина. Ведь даже Церковь в ис
ключительных случаях прерывает общение с некоторыми 
людьми. Это именно тот случай, когда некто становится 
тебе «как язычник и мытарь», по слову Христову.

Но в нашем случае речь идет вовсе не о прегреше
ниях против Веры или Церкви, а об обычных «челове
ческих» грехах. Как поступать?

Многие духовники советуют воздержаться от об
щения с кемлибо, если подобное общение может 

быть пагубным для души. Причем пагубным не только 
для тебя, но и для когото. Бывает, советуют воздержаться 
от общения если не навсегда, то на какойто срок. Полу
чив такое благословение, следует по возможности укло
няться от встреч. Но как быть, если полностью избежать 
встреч невозможно? Если почти ежедневно приходится 
встречаться на работе, на учебе, во дворе?

Выход есть. Следует:
Не превращаться в буку! При попытке «персонажа» 

пообщаться с вами сохраняйте благодушие и спокойс
твие. Вежливо и тактично отвечайте на вопросы. Но не 
позволяйте втягивать себя в разговор, не провоцируйте 
продолжение беседы. Человеку всегда можно тактично 
дать понять, что общение с ним просто не входит в 
ваши планы. Умейте сказать «Нет»! Стремитесь к тому, 
чтобы вынужденное общение было максимально конс
труктивным и деловым.

Избегайте разговоров тетатет. Старайтесь, чтобы 
«вынужденное общение» происходило в присутствии 
коголибо.

Любую попытку «персонажа» работать на зрителей и 
хамить спокойно и с улыбкой пресекайте: «Пожалуйста, не 
кривляйтесь!», «Будьте добры воздерживаться от хамства 
(от личных оскорблений, от интимных подробностей)!»

Если это будет правильно воспринято окружаю
щими, старайтесь обращаться к «персонажу» на «Вы», 
будьте подчеркнуто вежливым, но без вычурности и 
манерности.

Но обязательно простите человека от всего сердца.

А можно ли молиться за «персонажа»? Не только 
можно, но и нужно. Следует помнить, что у Бога 

— океан милости! Однако следует соблюдать некую 
осторожность, чтобы эта молитва не была прелестной, 
излишне чувственной, страстной. Ведь всегда существует 
опасность, что такая молитва будет наполнена всем чем 
угодно: гневом, эротизмом, своеволием, гордыней. Но 
не христианской любовью. Поэтому достаточно краткой 
молитвы «в простоте милостивого сердца»:

Боже! Имиже веси судьбами спаси раба Твоего!
И больше не возвращайтесь вспять! Живите, спасай

тесь во Христе!

бесстыжая книжка

У одного человека была бесстыжая книжка. Иногда 
он доставал ее из шкафа. И с упоением втайне 

читал и разглядывал непристойности.
Но однажды приснилось ему, что он умер! Видит, как 

бы со стороны, что лежит он дома на столе. Тут и род
ные со знакомыми подоспели — обмыть, обрядить. Ну 
и добро его поделить меж собою. Давай они по шкафам 
лазать — кто пиджак себе присмотрел, кто ботинки. Ну 
и книжку бесстыжую сразу нашли. Все ужасно смути
лись, стали глаза отводить. И каждый подумал, как бы 
вслух: «Надо же! Вот уж от кого не ожидали! Намто 
он таким честным казался, правильным. Слова какие 
хорошие говорил».

Проснувшись в холодном поту, человек поспешил вы
бросить бесстыжую книжку. А еще подумал о том, сколько 
еще таких «книжек» лежит на потаенных полках его души. 
Что будет отвечать он в тот День Господень, когда «каждого 
деяния обнажатся». Не услышит ли он тогда от стоящих 
рядом: «Надо же! Вот уж от кого не ожидали…»

Мелкими группами

Однажды китайцы смекнули, что в войне им Русь 
не одолеть. И стали «просачиваться» через гра

ницу мелкими группами. По четыре, по четыреста, по 
четыре тысячи человек.

Когда диавол понимает, что на великое падение че
ловека не соблазнит, то начинает влезать в нашу душу 
мелкими ежедневными грехами. По четыре, по четырес
та, по четыре тысячи…

В г…не брода нет!

Однажды я вступил в собачью какашку. Казалось 
бы — лишь ботинок замарал. Только ни в авто

бус, ни в магазин, ни в гости не зайдешь, пока ботинок 
не вымоешь — воняет! Ведь для того, чтоб от тебя пахло 
нечистотами, вовсе не обязательно погрузиться в них по 
горло. Так и наши грехи. Не обязательно погружаться 
«во все тяжкие». Достаточно мелких грехов, чтобы 
«пахнуть» ими.

Миссионерство

Когда ктото пытается противопоставить совре
менному православному миссионерству препо

добного Серафима или Оптинских старцев, то не лишне 
напомнить ему о сотнях неведомых нам, но ведомых 
Богу православных миссионеров. Тех самых, которые 
своей «миссией» в приватных беседах и на светских 
собраниях направляли страждущие и отчаявшиеся души 
за советом и утешением к преподобному Серафиму и 
старцам…

Очень здорово дружить с себе подобными и зани
маться восхвалением друг дружки. Но тогда святым 
апостолам следовало бы сидеть в Иерусалиме и общать
ся лишь между собой, никому не благовествуя. А они 
почемуто разошлись по всему миру, чтобы рассказать 
о распятом и воскресшем Боге! Сегодня нам предстоит 
рассказать о своей вере тем, кто ничего о ней не знает. 
Лучшая форма проповеди — это собственная доброде
тельная жизнь во Христе Иисусе.

Общаться с неверующими нужно потому, что Бог 
часто приводит человеков ко спасению через про

поведь и общение с человеками. Нужно лишь помнить 
о том, что миссионерство — путь непростой и небезо

«Записки на полях души» не придумываются.
они рождаются в ежедневных скорбях и заботах.

игумен Валериан
(гоЛоВЧЕНКо)

прощЕНиЕ  и  о б щ Е Н и Е
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пасный. В учебнике по физике както вычитал, что сила 
действия равна силе противодействия («Яблоки не падают 
на голову Ньютона, если Ньютон не бьется головой об 
яблоню»). Не только миссионер воздействует на мир, но и 
мир пытается изменить миссионера, зачастую — искале
чить его. Если отбросить помощь Божию, подаваемую нам 
через частые Исповедь и Причащение, то можно очень быс
тро обмирщиться, деградировать духовно. Об этом нужно 
помнить всегда и искать свои силы в Господе нашем.

«Господи! Сколь немощен я, многогрешный, столь 
силен Ты, Всемогущий. Сам буди Силою моею. Аминь».

Защитник веры

Ты прошел «Курс молодого бойца» (оглашение, 
катехизация), принял «Присягу» (Крещение). Тебе 

давали «пострелять на полигоне из различных видов 
оружия» (задавали вопросы на занятиях). Несколько 
раз проводились «тактические учения» (моделировались 
диалоги, диспуты). Но настоящим бойцом ты станешь 
только на войне! Вполне возможно, тебя ранят. И не 
раз. Ты научишься лечить свои раны. Простые царапины 
будешь зализывать сам. Ранения посерьезнее потребуют 
помощи доктора (духовника). Наиболее тяжелые ранения 
придется «лечить в госпитале» (пожив пару неделек или 
лет в монастыре). Неплохо знать карту местности, так
тику противника, свое и чужое вооружения. Только так 
ты можешь стать Защитником Православия.

Но главное — укреплять свою душу. Не позволять 
грехам проедать дырки в твоей броне.

«Кто не знает своего врага — обречен на поражение. 
Кто знает своего врага — может победить. Кто познал 
себя — уже победил».

освящение

Както предложил одному знакомому батюшке ос
вятить пару квартир. При этом намекнул, что хо

зяева — люди «далеко не бедные». И заплатят, и ухлебят 
по полной. А он вдруг разумирался: что за люди, я их 
не знаю и т.п. Стал допытываться, мол, исповедуются 
ли, причащаются ли, как посты соблюдают и сколько 
поклонов кладут. Попытался объяснить ему, что народ 
«нулевый». А будут они настолько святыми, насколько 
он подвигнет их к этому. Но уговоры были без толку. А 
мне вдруг вспомнилась совсем иная история.

Однажды другого батюшку попросили освятить квар
тиру в том же доме, где он проживал. Тут бы пососедски 
согласиться и всех дел. Смущало батюшку лишь то, что 
хозяйка квартиры была «женщиной свободных нравов». 
Проще говоря — валютной проституткой. Но «приходя
щего ко Мне не изгоню вон» (Ин. 6, 37), — подумалось 
батюшке, и он согласился. Лишь посоветовал хозяйке 
приобрести иконы Спасителя и Богородицы, чтобы хоть 
чтото указывало на христианское жилище.

А через месяц у этой барышни остановился ее «пос
тоянный клиент», бизнесмен из Германии. Когда он, 
формальный лютеранин, увидел православные иконы, 
то заявил, что всегда с большим уважением относился 
к «Ортодоксише Кирхе». А потом вдруг вспомнил и о 
своей душе. Начал плакать и заявил, что живут они не
правильно, греховно. А надо жить по Закону Божию. И 
сделал хозяйке предложение! Это был тот шанс, который 
послал ей милостивый Господь, и отвергнуть его было 
невозможно. Вскоре они расписались.

Уже проживая в Германии, бывшая блудница стала 
захаживать в православный храм. Сначала просто поста
вить свечку, а после и на Исповедь и Причастие. Во время 
очередного приезда этой пары в Украину они решили 
повенчаться. Поскольку формальное лютеранство немцу 
порядком надоело, он с радостью принял Православие, 
для которого вполне созрел. Сейчас эта благочестивая 
семья — ревностные прихожане одного из православных 
храмов в Германии. Растят двоих близнецов. А ведь на
чалось с «формального» освящения квартиры…

прощЕНиЕ  и  о б щ Е Н и Е

Праздник Преображения Господня стал особым 
днем для работников архивов Витебщины. В 

этот день по благословению Митрополита Филарета 
в СпасоПреображенском соборе г. Слонима предсе
датель комиссии по канонизации святых Белорусской 
Православной Церкви архиепископ Новогрудский и 
Лидский Гурий вручил им медали святителя Кирилла 
Туровского. Награждены начальник подразделения 
Управления КГБ Республики Беларусь по Витебской 
области подполковник И.А. Седых и заместитель на
чальника главного управления юстиции Витебского 
облисполкома, начальник отдела по архивам и дело
производству М.В. Пищуленок.

Архиерейской благодарностью были отмечены тру
ды коллектива Государственного архива Витебской 
области во главе с директором Т.М. Свистуновой, 
подготовившего уникальные для Республики Беларусь 
издания по истории Православной Церкви: «Право
славная Церковь на Витебщине (1918–1991). Докумен
ты и материалы» и «Витебщина архивная в начале XXI 
века: связь времен».

Комиссия по канонизации святых Белорусской Пра
вославной Церкви была создана в ноябре 2006 года, в 
ее ведении находится не только подготовка материалов 
для прославления белорусских святых, но и исследова
ние биографий церковнослужителей, пострадавших за 
исповедание веры в ХХ веке на территории Республики 
Беларусь. 

Одним из результатов этой работы стал синодик 
«Витебский мартиролог», в котором для молитвенно

го поминове
ния приведены 
имена и крат
кие биографии 
более чем 340 
церковнослу
жителей, мо
н а ш е с т в у ю 
щих и мирян, 
живших и по
страдавших в 
суровое вре
мя гонений на 
Православную 
Церковь в ХХ 
веке. Его элек
тронный вари
ант размещен 
в интернете на 
сайте witebsk.
orthodoxy.ru.

Священник 
Владимир 

ГОрИДОВЕЦ

НАгрАдА бЕЛорУССКиМ АрХиВиСТАМ

Вручение медали 
подполковнику и.А. Седых
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Живут юные насельники в стацио
нарных домиках: в одном — мальчики, 
в другом — девочки. Спят на полатях, 
как в старину. Но есть и обычные 
кровати — кому что нравится. 

Утром сон самый крепкий. Но 
звон на колокольне зовет: «Подъем!» 
Православный лагерь «Святая Русь» 
пробуждается… 

После утренней трапезы священ
ника Олега Абрамович а, руководите
ля слета, обступают ребята:

— Отец Олег, сегодня у нас будет 
крестный ход в Кудиновичи?

— Будет, если все дружно сделаем 
уборку на территории лагеря.

Ребята, которые уже не первый 
год приезжают на свой православ
ный слет, прекрасно знают, что ни
какой дядя не привезет на тачке 
воду — самим надо наполнять все 
бачки на кухне и в умывальнике. К 
сожалению, скважины на территории 
лагеря пока нет, поэтому вся вода 
привозная. Никто не придет и не 
наколет дров. Не отремонтирует на
вес над трапезной, чтобы дождь не 
капал. Поэтому в режиме каждого 
дня слета есть часы труда. И ребята 
к трудовому послушанию относятся 
с пониманием.

— Это чтобы душа не ленилась, — 
сказал мне Павел Журавский, ученик 
11го класса несвижской школы № 3.

Вместе с детьми работают и три 
священника, которые являются ор
ганизаторами этого слета: настоятель 

СвятоТроицкой церкви в деревне 
Солтановщина Олег Абрамович, 
настоятель Крестовоздвиженской 
церкви в деревне Большая Лысица 
Александр Мельников и настоятель 
церкви в деревне Старое Село Мин
ского района Павел Кивович.

Учащиеся воскресных школ со
бираются на слет из разных уголков 
Беларуси, всего 50 ребят.

У дежурных много разной работы 
и на кухне. В лагере «Святая Русь» 
шестиразовое питание: одной только 
картошки сколько надо начистить?!. А 
посуду шесть раз в день перемыть!

Отец Олег гордится, что у них 
замечательный повар Галина Зарож
ная, которая не один год работала 
поваром в лучшем оздоровительном 
лагере Несвижского района «Орле
нок». Помогают ей еще два повара, 
с дипломами кондитера и технолога 
по общественному питанию. Так что 
на слете никто не жалуется на еду. 
На аппетит — тоже! Как правило, на 
тарелках почти ничего не остается, 
разве только коту на обед…

— Батюшка, а как родилась идея 
такого слета? — спросил я у отца 
Олега.

— Да вот на этой нашей колоколь
не и родилась. Наверное, по Божиему 
промыслу! Делал я летом колоколь
ню. Тут батюшка Александр из де
ревни Большая Лысица наведался в 
гости. «Вот и лето прошло, — гово
рит. — Все в житейских заботах». И 

вспомнили, как 
в детстве отды
хали в лагере, 
ходили в похо
ды. А почему 
бы, подумали, 
не верну ться 
в детство и не 
создать свой 
православный 
лагерь в дерев
не? Нигде та
кого нет? А мы 
попробуем!

Следующим 
летом поста
вили рядом с 

церковью несколько туристических 
палаток, детей из разных приходов 
на первый слет собралось 40 человек. 
Было весело, интересно. На второй 
год собралось уже 78 детей. Но жить 
две недели в палатках… А если дождь 
зарядит? Слава Богу — никто тогда 
не заболел. Чтобы строить стацио
нарные домики, нужны средства. А 
в церкви их, сами понимаете, нет. К 
тому же, храм нуждался в ремонте. 
Но батюшка решил, что храм подож
дет, дети — главнее… 

— Собрали все, что могли. Я 
даже в мамину копилку забрался... 
Построили два дома, один двухэтаж
ный. Трапезная, кухня…

 На слет батюшка всегда пригла
шает детей из многодетных, небла
гополучных семей и несколько де
тейинвалидов. Сейчас большинство 
оздоровительных лагерей — платные. 
Не у всех родителей есть возмож
ность купить путевку. Православный 
лагерь «Святая Русь» — бесплатный. 
Хотя отец Олег и не скрывает, что 
деньги идут из его собственного кар
мана и карманов прихожан. Но ведь 
делото благое. К тому же, батюшка 
всегда ощущает помощь «свыше».

У отца Олега своих пятеро детей, 
трое из них отдыхают в лагере «Свя
тая Русь» — старшая дочь Александра, 
третьеклассница Елена и первоклас
сник Серафим. Александра учится в 
9м гимназическом классе несвижской 
школы № 1, отличница, победительни
ца олимпиад, одна из лучших учениц 
города. Но в лагере батюшка не делит 
детей на «своих» и «чужих».

 — Мы православные люди — все 
братья и сестры, — говорит отец 
Олег. — А всех детей, знаете, как 
святой праведный Иоанн Кронштадт
ский всегда называл: «Крошечки Бо
жии!» В лагере мы как одна семья!

Кстати, в тот день, когда я приехал 
в лагерь «Святая Русь», у сына отца 
Олега Серафима был день рождения, 
и поэтому всех ждал «сладкий» стол. 
Но вначале — крестный ход в дерев
ню Кудиновичи…

Несмотря на полуденную жару, во 
время крестного хода никто не пожа

В июле, сразу после петровского поста,
рядом с храмом Святой живоначальной 

Троицы, что в деревне Солтановщина
Несвижского района, развевается хоругвь 

с монограммой «Святая русь», и все 
пространство наполняется веселыми детскими 

голосами. Здесь, уже седьмой год подряд, 
по благословению владыки филарета,
 проходит слет православных семей и 

учащихся воскресных школ, 
который сами ребята называют 

православным лагерем. 

КрЕСТНый  Ход  В  КУдиНоВиЧи
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ловался, что устал. Впереди — как по
ложено: храмовый крест и икона Бо
жией Матери с Младенцем Иисусом 
Христом. Крест несет Павел Фокин, 
который уже седьмой год приезжает 
на православный слет в Солтановщи
ну. Он в этом году окончил школу и 
осенью собирается поступать в Мин
скую духовную семинарию в Жиро
вицах. А в лагере считается вожатым, 
как и Павел Журавский, и Юля Бор
зенкова. Эти ребята прекрасно пом
нят, как все начиналось, как впервые 
подружились, как жили в палатках, и 
как это было здорово. Жаль только, 
что время в лагере пролетает очень 
быстро. Целый год ждешь, ждешь 
этой встречи с друзьями…

— А время летит быстро, пото
му что каждый час у нас наполнен 
чемто интересным, — сказала Юля 
Борзенкова. — Это — и чтение ду
ховных книг, и просмотр интерес
ных телевизионных передач, и разные 
спортивные соревнования, и походы. 
Всего не перечислить. У нас есть те
атральный кружок, и мы сами пи
шем сценарии и ставим маленькие 
спектакли. Есть свой телескоп, и по 
вечерам мы наблюдаем за Луной и 
звездами. В лагерь приезжал священ
ник из Минска Александр Шимбалев, 
он преподает астрономию студентам 
Педагогического университета имени 
М. Танка. Вот и с нами говорил о «не
бесной механике» и о Боге. Поэтому 
от телескопа ребят не оторвать. Ездим 
в Несвиж в бассейн. Была паломни
ческая поездка в СвятоУспенский 
Жировицкий монастырь…

А дочери священника, восьми
класснице Лукской школы Жлобинс
кого района Гомельской области Тане 
Атрощенко доводилось на летних ка
никулах отдыхать и в «Зубренке» на 
Нарочи, и в оздоровительном лагере 
«Электрон», что под Минском. 

— Но в православном лагере 
«Святая Русь», — считает Таня, — ат
мосфера другая и ребята другие. Не 
ругаются, не злословят. И с ними есть 
о чем поговорить. 

Что касается атмосферы, то я и 
сам ее почувствовал. Речь, конечно, 
не о воздухе. Хотя воздух в Солтанов
щине действительно чистый и пахнет 

разнотравьем и цветами, как на лугу. 
Но атмосфера бывает и во взаимо
отношениях людей. В православном 
лагере мне довелось наблюдать такую 
картинку. Ребята собрались идти в 
сельский магазин за мороженым. Но 
сперва, один за другим, подошли к 
отцу Олегу: «Батюшка, благослови!» И 
только получив благословение, окры
ленные, помчались в магазин. А ведь 
батюшка может и не благословить, 
если ктото провинился…

Но вот и Кудиновичи. За сенью 
деревьев проглянул купол неболь
шой церквушки. Рядом с храмом два 
вросших в землю камня. По преда
нию, на них изображены отпечатки 
стоп Господа нашего Иисуса Христа и 
Пресвятой Девы Богородицы. К этим 
святыням и совершается крестный 
ход, который стал уже традиционным 
в лагере «Святая Русь».

К сожалению, есть в районе и та
кие чиновники, которые о православ
ном слете «Святая Русь» ничего и 
слышать не хотят. Какой, мол, лагерь 
может создать сельский священник? 
Конечно, со стороны кажется, что 
одному человеку такое дело не под 
силу. Но это, если дело без веры. А о 
вере что говорит Господь: «…если вы 
будете иметь веру с горчичное зерно 
и скажете горе сей: «перейди отсюда 
туда», и она перейдет» (Мф. 17, 20).

Ктото из районных начальников 
при мне назвал лагерь отца Олега 
«экспериментальной площадкой», 
имея в виду его бывшее педагоги
ческое образование. Для защиты сво
ей бакалаврской работы в Духовной 
семинарии по теме «Педагогические 
основы организации православно
го детского лагеря» батюшке якобы 
понадобилась «экспериментальная 
площадка». Не вижу здесь никакого 
противоречия!

А то, что отец Олег собрал под 
своей крышей десятки детей и своим 
примером сумел показать, как сель
ский священник должен служить лю
дям и Богу, — помоему, заслуживает 
всяческого уважения и поддержки. 
Не надо только в этом благом деле 
ему мешать!

Валерий КАСТрЮчИН

24 августа

МУрМАНСК
Инспекцию воскресных школ в 

сентябреноябре 2008 года проведет 
аттестационная комиссия Отдела ре
лигиозного образования и катехиза
ции Мурманской епархии. Предметом 
этого предварительного инспектиро
вания станет уровень и принципы 
воспитательной, учебной и органи
зационнометодической работы при
ходских воскресных школ, сообщает 
портал «Спас».

КАЗАНЬ
Часовню ручной работы, где будет 

храниться Казанская икона Божией 
Матери, выковали в подарок татарской 
столице пензенские кузнецы, сообща
ет «Благовестинфо». Девятиметровую 
конструкцию бригада мастеров созда
вала три месяца. По словам пензен
ского художника Григория Дунаева, 
«такой сложности работу приходится 
выполнять впервые, хотя мастера вы
ковали не один десяток часовен». 18 
августа кузнецы приступили к раз
борке подарка для транспортироваки. 
По словам специалистов, в собранном 
виде часовню в Казань не доставить. В 
сопровождении эскорта ГИБДД конс
трукцию отправят в столицу Татарста
на, где она украсит центр города. 

Казанская икона Богоматери была 
чудесно обретена еще в 1579 в Каза
ни. По преданию, после пожара, унич
тожившего почти всю христианскую 
часть города, Богородица явилась де
вятилетней девочке Матроне и указала 
место на пепелище, где находится ее 
образ. Явление иконы сопровождалось 
«многими чудотворениями», свидете
лем которых стал и будущий патриарх 
Московский и всея Руси Ермоген.

25 августа

МиНСК
Состоялась прессконференция 

Издательства Белорусского Экзархата, 
посвященная 10летию этой организа
ции, сообщает hramvsr.by. На встрече 
были представлены предстоящие ме
роприятия в рамках «Дня письменнос
ти», которые пройдут в начале сентября 
в Борисове, на которых важное место 
займет православная литература.

Вячеслав Бобков, директор фес
тиваля современной христианской 
музыки «Благовест», партнера ИБЭ, 
рассказал о «Празднике духовной му
зыки», который состоится 13 сентября 
в рамках празднования «Дня города» 
у стен минской ратуши.

Режиссер Ольга Морокова, руково
дитель киновидеоотдела Издательства 
рассказала о серии фильмовучастни
ков православных кинофестивалей 
России и Беларуси.



В сентябре исполняется 20 лет с того момента, как 
наш СвятоНикольский приход возглавил прото-

иерей Анатолий КОВАльКО. Мы благодарим Бога за то, 
что он послал нам благочестивого, трудолюбивого, очень 
доброго настоятеля, который учит нас любить Бога и друг 
друга, быть терпимыми и смиренными. А главное — с его 
приходом люди потянулись к вере, стали чаще посещать 
храм. Много трудов вкладывает отец Анатолий в решение 
хозяйственных проблем нашего храма. Каждого прихожа
нина встречает с любовью и пониманием.

Уважаемый отец Анатолий! Сердечно поздравляем 
Вас со столь знаменательной датой. Желаем Вам благодатной помощи Божией в 
решении административных, хозяйственных и бытовых проблем нашей церкви, 
здоровья на многие лета, мудрости и терпения. Выражаем искреннюю призна
тельность за труды Ваши в деле служения Богу и людям.

Молим Бога о даровании доброго здравия и благоденствия матушке Марии 
и Вашим сыновьям: Юрию, Сергею, Анатолию и Матвею.

Прихожане Свято-Никольского храма д. Купятичи Пинского района
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паломнический  отдел
Минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

Зарубежье:
18–25.09, 9–16.10, 30.10–6.11 Святая Земля
Еженедельно: Греция-Италия (авиа из Москвы)
17–29.09, 04–11.10 Египет (Синай-Александрия)
Еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы
15–22.12 Италия

паломнический отдел Минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
6.09 Жировичи-Сынковичи       27.09 Мир-Новогрудок-Турец-
7.09 Полоцк-Логойск                       Кореличи-Гнесичи
14.09 Барань-Жодино                28.09 Жировичи-Сынковичи
15.09 Гродно-Мурованка          4.10 Могилев-Быхов-Белыничи

россия и Украина:
12–15.09 Почаев
19–22.09 Оптина Пустынь-Тихонова     
             Пустынь-Шамордино
26–29.09 Киев
2–7.10 Дивеево-Владимир-Санаксары

272-11-96  272-06-45 Адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

бЛАгодАриМ
ЗА  пожЕрТВоВАНия

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Эта помощь для 
нас бесценна. Не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех Вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в Свято-Петро-
Павловском соборе г. Минска.

В рубрике «Общее дело» (№31)  вышла 
заметка «Помогите достроить храм». 

Православные верующие из общины препо
добного Серафима Саровского, созданной 
в исправительной колонии г. Волковыска, 
обратились через нашу газету за помощью 
в завершении строительства храма на тер
ритории колонии. Были указаны реквизиты 
для пожертвований. В них произошли из
менения: просьба отправлять Ваши добро
вольные вклады на имя Шишкина Виктора 
вместо указанного ранее Росликова Сергея.

В рубрике «Будем знакомы» (№33) ре
дакцией допущена ошибка. В объяв

лении было написано: «брак был развенчан». 
Имелось в виду, что брачный союз, освя
щенный Церковью, расторгнут. В качестве 
пояснения считаем нужным отметить, что 

прАВоСЛАВНыЕ  прогрАММы НА  бЕЛорУССКоМ  рАдио  и  ТЕЛЕВидЕНии
радио
1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

30 августа,  суббота
22.30 «Свет души» (одновременно на ка-

нале «Культура»)
31 августа,  воскресенье
7.30 «православная проповедь»
«Сталіца»
8.00 «божие Слово»

Телевидение
30 августа, суббота
1 канал (бТ)
7.25 «Існасць» 
31 августа,  воскресенье

«Лад»
7.15 «благовест»
оНТ
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — священник
Федор Повный (г. Минск)
В  программах  возможны  изменения.

согласно «Основам социальной концепции 
Русской Православной Церкви» следующие 
причины являтся поводом к расторжению 
церковного брачного союза: «прелюбодеяние 
и вступление одной из сторон в новый брак, 
также отпадение супруга или супруги от 
Православия, противоестественные пороки, 
неспособность к брачному сожитию, насту
пившую до брака или явившуюся следстви
ем намеренного самокалечения, заболевание 
проказой или сифилисом, длительное безвес
тное отсутствие, осуждение к наказанию, со
единенному с лишением всех прав состояния, 
посягательство на жизнь или здоровье суп
руги либо детей, снохачество, сводничество, 
извлечение выгод из непотребств супруга, 
неизлечимая тяжкая душевная болезнь и 
злонамеренное оставление одного супруга 
другим, заболевание СПИДом, медицински 
засвидетельствованные хронический алко
голизм или наркомания, совершение женой 
аборта при несогласии мужа».

Уточнение 

поздравляем!


